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Esta sección de (Des)Encuentros busca dar voz so-

bre el tema del monográfico «Mujeres y deporte en 

los medios audiovisuales: cuerpos, imágenes, polí-

ticas», a aquellas personas que ponen su cuerpo en 

las imágenes deportivas: las deportistas. Diferen-

tes profesionales del deporte del Estado español 

son entrevistadas para conocer su opinión sobre 

la representación de la mujer deportista en el au-

diovisual basándose en su propia experiencia en el 

ámbito. Debido al amplio abanico de medios audio-

visuales existentes hoy en día para transmitir in-

formación deportiva, las preguntas giran alrede-

dor de tres ejes fundamentales: la representación 

en la ficción audiovisual, la cobertura en los me-

dios de comunicación y la autorrepresentación en 

las redes sociales. En los últimos años se ha impul-

sado la discusión de las lógicas de la invisibilidad 

y la estereotipación de la mujer en el deporte que 

han tendido a desplazar su figura a una posición 

de inferioridad con respecto a las categorías mas-

culinas. De hecho, como Dayna B. Daniels (2008) 

ha analizado, existen diferencias clave en la cons-

trucción de la imagen de las deportistas traduci-

das en el cine y otros medios a través del uso de 

lenguaje, la construcción de personajes y las estra-

tegias de filmación que se basan en la tradición de 

valores conservadores con la que se ha asociado lo 

femenino. En cambio, la presencia de deportistas 

masculinos ensalzados como héroes en películas 

deportivas se ha inscrito como una amplia ten-

dencia en la historia audiovisual ―películas en las 

que, recurrentemente, la representación femeni-

na se limita a la contraposición arquetípica entre 

la «musa inspiracional» y la femme fatale (Crosson, 

2013); las primeras, generalmente, encarnan el rol 

o de esposas o de animadoras (Daniels, 2008)―. 

Por ello, al preguntar sobre la representación en la 

ficción audiovisual, queríamos profundizar en el 

papel de los films y las series a la hora de inspirar 

e influenciar su carrera deportiva. ¿Existen refe-

rentes audiovisuales positivos sobre las categorías 

femeninas de diferentes deportes? ¿O quizá la ins-
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piración solo se encuentre en films sobre deportes 

concretos y sobre categorías masculinas? 

«Los personajes femeninos dentro de los films 

deportivos tienden a repetir, con algunas diferen-

cias cruciales, posiciones definidas en los discur-

sos no-ficcionales sobre el deporte» (Tudor, 1997: 

95)1. Por esta razón, sobre la cobertura en medios 

de comunicación, nos interesaba indagar en lo que 

queda dentro y fuera de «campo» ―o pista, estadio, 

sendero, cuadrilátero―. En lo visible y en lo invisi-

bilizado. En los gestos, jugadas y facetas del deporte 

que se muestran y los que se decide no hacerlo, ya 

sea por motivos técnicos o políticos. En este sentido, 

buscábamos conocer las diferencias por motivos de 

clase, raza, género o discapacidad que las deportis-

tas han experienciado en esta construcción mediá-

tica. Hoy en día, aún con el aumento de mujeres en 

el deporte, se sigue invisibilizando a las deportistas 

y cubriendo sus logros de manera desigual según 

el tipo de deporte (López-Albala, 2016), perpetuan-

do la brecha de género en los medios tradicionales 

como la prensa y la televisión (Adá Lameiras, 2019). 

No se trata solo de la cantidad de noticias o de su 

tiempo en pantalla, sino también del contenido, 

puesto que como afirma Alba Adá Lameiras (2019), 

las noticias sobre ellas se centran en imágenes que 

o bien refuerzan la belleza de las deportistas, o bien 

se focalizan en relatos personales y familiares en 

lugar de hablar de deporte, reforzando estereotipos 

de género. 

Finalmente, acerca del papel de las redes so-

ciales, hemos interrogado a las jugadoras y atletas 

sobre su autorrepresentación en las mismas y su 

potencial papel como celebridades. La celebridad, 

más que un conjunto de características persona-

les intrínsecas es una práctica performativa que 

necesita tener un fandom, performar intimidad y 

autenticidad, ser de fácil acceso y construir una 

persona consumible (Marwick y boyd, 2011). Por 

ello, es importante saber cómo las deportistas vi-

ven la tensión entre intimidad y profesión en redes 

en una época en la que estas acortan la distancia 

entre lo público y lo privado, tal y como estudian 

autoras como Anne Jerslev y Mette Mortensen 

(2018). El estudio de las deportistas como celebri-

dades expone las condiciones sociales que influen-

cian su forma de presentarse online.

En todos estos medios y productos audiovisua-

les hay una cuestión sobre la que nos interesaba 

profundizar: la representación del cuerpo femeni-

no con relación al deporte. En la representación 

audiovisual nos encontramos ante la dicotomía 

entre el potencial transgresor del cuerpo femeni-

no atlético y su sexualización y cosificación (Lind-

ner, 2013). En el caso del cuerpo de la mujer depor-

tista con discapacidad, tal y como estudian Emma 

Pullen y Michael Silk (2019) mediante una exten-

sa revisión bibliográfica, este ha sido histórica-

mente tratado en medios desde una «cosificación 

asexual», trivialización e infantilización. Siguien-

do a Ana Pastor Pascual (2020), el deporte es una 

tecnología de género y una institución biopolítica 

que refuerza el binarismo de género hombre-mu-

jer, con mecanismos como los exámenes médicos 

de detección del nivel de testosterona, la división 

de categorías masculina y femenina o la genderi-

zación de ciertos deportes. Esto no solo dificulta 

la participación de las personas intersex y trans 

en el deporte ―siendo las deportistas trans trata-

das como «intrusas» en el ámbito del deporte por 

los medios de comunicación (Curbelo, 2023), tal y 

como, previamente, se consideró una intrusión la 

presencia de mujeres en el ámbito masculinizado 

del deporte (Lindner, 2013)―, sino que exige a las 

deportistas mujeres encarnar una feminidad he-

gemónica obligatoria y heteronormativa evitando, 

por ejemplo, tener un cuerpo musculado. De ahí 

que, dentro del deporte, tanto la performance de 

género como la masculinidad femenina son vistas 

como un acto corporal subversivo (Pastor Pascual, 

2020). Esta construcción blanca de la feminidad 

normativa margina sistemáticamente a las muje-

res racializadas en el deporte y otros ámbitos, algo 

percibido en los medios deportivos, en los que las 

mujeres negras son invisibilizadas y tratadas de 

forma negativa y estereotipada, estando someti-
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das mediáticamente a las «imágenes de control» 

(controlling images) ―la mammy, la matriarca, la 

jezebel y la welfare queen― (Carter-Francique y Ri-

chardson, 2016).

Para ello, esta sección busca una diversidad de 

deportes y de perfiles. De deportes, en tanto las 

entrevistadas compiten en disciplinas diversas, 

en equipo e individuales, como son la carrera de 

montaña, el baloncesto, el atletismo, el vóleibol y 

el boxeo. De perfiles, ya que, aunque todas ellas 

comparten el hecho de competir ―o haber compe-

tido― a un nivel profesional en el Estado español, 

son atravesadas por diferentes realidades de edad, 

clase, género, raza y diversidad funcional. Junto 

a estos factores, consideramos que las diferentes 

procedencias de las entrevistadas confluyen en 

un acercamiento al panorama diverso de la actua-

lidad del deporte femenino español y su represen-

tación en el audiovisual.

Laia Palau (Barcelona, 1979), exjugadora de ba-

loncesto y actual dirigente deportiva del Spar Gi-

rona, es la jugadora con más partidos y medallas 

con la Selección en la historia del baloncesto espa-

ñol, teniendo en su haber reconocimientos como 

la medalla de plata en los Juegos Olímpicos de Río 

de 2016. 

Núria Picas (Manresa, 1976), corredora de mon-

taña, fue parte de la selección catalana de carreras 

de montaña y obtuvo numerosas victorias en com-

peticiones como la Copa del Mundo de Ultra Trail 

en 2012 y la primera edición del Ultra Trail World 

Tour en 2014. En 2022 gana el Ultra Pirineu supe-

rando en diecisiete minutos su marca anterior, aun 

habiendo estado tres años retirada por una lesión. 

Omaira Perdomo (Las Palmas de Gran Canaria, 

1999), jugadora de vóleibol y deportista trans, ha 

participado con el equipo CCO7 Las Palmas en la 

Liga Iberdrola (Superliga) de vóleibol, tras logros 

como haber ganado el Campeonato de España con 

el Club Voleibol J.A.V (Jóvenes Aficionados al Vo-

leibol) Olímpico. 

Adiaratou Iglesias (Bamako, 1999), deportista 

de atletismo adaptado, representó a España en los 

Juegos Paralímpicos de Tokio 2020 donde obtuvo 

una medalla de oro y otra de plata en diferentes 

categorías, tras un amplio palmarés en competi-

ciones nacionales e internacionales como sus dos 

medallas de plata en el Campeonato Mundial de 

Atletismo Adaptado. 

Tania Álvarez (Barcelona, 2002), boxeadora, 

es ganadora del Campeonato de España femenino 

del peso supergallo en 2023, con logros a sus espal-

das como haber competido en el Madison Square 

Garden de Nueva York. 

A la hora de presentar sus perfiles, nos encon-

tramos cediendo a las formas de una de las ideas 

en las que nos interesaba profundizar: la cultura de 

la superación individual y el éxito. Por ello, como 

aclaración previa a dar espacio a su autorrepre-

sentación, más allá de los logros que recogen estas 

deportistas, nos parece importante entender sus 

figuras como referentes en el ámbito del deporte y 

las implicaciones políticas en las que se ven enmar-

cadas como sujetos de la esfera pública y pioneras 

en la negociación de las relaciones con el físico, la 

identidad, y las prácticas competitivas. �
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discusión
PERSPECTIVAS
 
 
1. A la hora de pensar en obras audiovisuales sobre mujeres y deporte, títulos como Quie-
ro ser como Beckham (Bend It Like Beckham, Gurinder Chadha, 2002) o Million Dollar Baby 
(Clint Eastwood, 2005) vienen a la mente de gran parte del público. Pero hay otros trabajos, 
menos conocidos, que aportan perspectivas muy personales y arriesgadas. ¿Qué opinas so-
bre cómo se representa el deporte que practicas en películas, series y documentales? ¿Re-
cuerdas títulos o personajes que hayan sido un referente para ti? 

Laia Palau
Como tengo 44 años, realmente mi generación de 

pequeña no tenía películas de mujeres haciendo de-

porte. El mayor referente de mujer que hacía cosas 

extraordinarias era la guerrera apocalíptica Sarah 

Connor en Terminator 2: El juicio final (Terminator 

2: Judgement Day, James Cameron, 1991) o, si me 

apuras, Catwoman. Más allá de eso, yo no he teni-

do referentes de mujeres deportistas. Ahora están 

saliendo más referentes. Además de Million Dollar 

Baby y Quiero ser como Beckham también está Love 

& Basketball (Gina Prince-Bythewood, 2000), por 

ejemplo. Bueno, hay poca presencia de la mujer en 

las pantallas haciendo deporte, por lo que básica-

mente mis referentes han sido masculinos.

Núria Picas
Tenemos muchos referentes audiovisuales de este 

deporte, ya que además las imágenes hechas en la 

montaña son realmente espectaculares. Tenemos 

la suerte de que las imágenes de la deportista en 

este caso, que o bien escala o bien corre por la mon-

taña, van acompañadas de un escenario brutal. En-

tonces, tenemos una ventaja respecto al fútbol, al 

básquet y a otros deportes. A mí me han marcado 

mucho, por ejemplo, reportajes como los de Killian 

Jornet o películas como Free Solo de Alex Honnold 

(2018), ganadora de un Oscar. La imagen en Yose-

mite, escalando sin cuerda, es la que más me ha im-

pactado en la vida. Si vamos hacia atrás, tuve como 

referente el documental Everest (Greg MacGillivray 

y David Breashers, 1998) donde aparece Araceli Se-

garra, que nos abrió la ascensión al Everest con for-

mato IMAX. También me ha impactado muchísimo 

el documental de la gran escaladora Lynn Hill (Free 

Climbing the Nose, Lynn Hill, 1997), que escala en 

una vía muy mítica llamada The Nose, en El Capi-

tán. Es la primera persona que hace The Nose en 

libre, sin ayuda de medios artificiales. 

Omaira Perdomo
Nunca me he visto representada dentro del depor-

te ya que nunca se han contado historias similares 

a la mía. Cuando empecé en el vóley, recuerdo que 

no había nada similar a mi situación, por lo que 

no me podía sentir identificada al cien por cien. 

Sí que podía sentirme identificada con referentes 

con una personalidad muy fuerte, competitiva, 

como Serena Williams, que siempre ha sido muy 

optimista a la hora de luchar por lo que ella quie-

re. Su personalidad encaja mucho con la mía, por-

que trabaja muchísimo en sus objetivos. Me siento 

reflejada en la competitividad y agresividad que 

tiene dentro de la pista. En mi caso, convertirme 

en un referente para tanta gente, abrir esa puerta 

para tantas personas o darle esa calma a tantos pa-

dres que tienen hijos deportistas en mi misma si-

tuación, me enorgullece. Es importante construir 

referentes de cara a que todo el mundo se pueda 

sentir más representado dentro del deporte.
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Creo que es muy necesario que el deporte se 

vea reflejado en películas y series, sobre todo el 

deporte femenino. Hay muchas películas y pro-

ductos audiovisuales que te enseñan lo maravi-

lloso y lo duro del deporte, lo que es estar dentro 

de la alta competición, pero creo que se deberían 

construir muchísimas más historias que abarquen 

diferentes situaciones como las que yo, por ejem-

plo, he vivido desde mi infancia hasta mi adultez. 

Me gustan mucho películas como Yo, Tonya (I, 

Tonya, Craig Gillespie, 2017) o El método Williams 

(King Richard, Reinaldo Marcus Green, 2021), 

pero creo que debería haber muchísimas más en 

donde el público pueda sentirse representado y 

contar cosas que suceden, que no están bien y que 

muchísimas veces nos callamos.

Adiaratou Iglesias
  Creo que esas películas –Quiero ser como Beckham 

y Million Dollar Baby– fueron las que más me ins-

piraron en su momento. Ver que hay mujeres que 

hacían deporte en aquellos tiempos era muy nue-

vo y creo que fue una época clave para las mujeres.

Tania Álvarez
En películas, series y documentales sobre boxeo, 

casi siempre, suelen representar el boxeo como un 

deporte que practica gente de baja clase social, sin 

estudios, problemática o agresiva con un final fa-

tal como la muerte o lesiones graves. Tanto para 

hombres como para mujeres, la visión que existe 

sobre el boxeo en obras audiovisuales suele englo-

bar estos factores que generan una visión oscura 

sobre el deporte: pobreza, agresividad, violencia, 

lesiones y muerte. Por ejemplo, en Million Dollar 

Baby, la protagonista (Maggie) es una mujer de 

baja clase social, que apenas tiene dinero para co-

mer, con una familia disfuncional y que termina 

muriendo al final de la película tras quedar tetra-

pléjica en su último combate.

 
 
2. Otra parte importante de la representación audiovisual del deporte son las retransmisio-
nes. ¿Qué diferencias ves entre la manera en que experimentas el evento deportivo tú, in 
situ, y el tratamiento que recibe cuando ves su retransmisión en los medios? ¿Hay imágenes 
o gestos que sean importantes para ti, pero que no suelan luego publicarse en fotos o vídeos? 
Y al revés, ¿hay para ti algún tipo de imagen que los medios repiten o difunden demasiado?

Laia Palau
Para mí, hay que mejorar cómo valoramos el pro-

ducto deportivo que se expone. Muchas veces la 

gente que retransmite tiene una mirada paterna-

lista sobre cómo la mujer desarrolla el deporte, al 

menos en baloncesto. Se infantiliza y se trata con 

menos consideración, llamando a las deportistas 

«las niñas» aunque tengan 35 años y sean mujeres, 

sin valorar los gestos técnicos que son capaces de 

hacer en función de su capacidad física. Además, 

también es difícil vender un producto si no hay 

una buena producción en la que se vean detalles, 

repeticiones, gestos de cerca de las jugadoras… es 

decir, sin que se puedan enseñar realmente las ha-

bilidades. Por último, muchas veces a la mujer se 

le valora por su aspecto físico, en lugar de valorar 

a la atleta.

Núria Picas
Yo hago carreras de larga distancia, corro carreras 

de 100 o 160 km, y hay momentos en los que no 

tengo las cámaras cerca. Por ello, hay momentos 

en los que estoy sufriendo mucho, que me gusta-

ría que salieran a la luz y no salen. Muchas veces 

sale lo bonito, mi llegada, que es triunfante, y la 

gente dice: «querría ser ella». Pero no se muestra 

todo el esfuerzo que ha habido detrás. Me gustaría 

que de alguna forma salieran las horas de soledad, 

de entrenamiento, de haber pasado todo un vera-

no saliendo a las siete de la mañana para que no 
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me pillase el calor, de médicos, de fisioterapia, de 

dieta, de soledad, de no estar con los niños… Salen 

imágenes de la victoria y la llegada a la meta que 

se repiten hasta la saciedad. Después estoy con los 

amigos y me dicen que a mí me regalan las bam-

bas, el goretex o las barritas, y realmente a mí no 

me regalan nada, todo me lo he tenido que traba-

jar y lo he pagado a base de esfuerzo y de sudor, 

algo que evidentemente la gente no ve. Por lo tan-

to, eso me gustaría que saliese más.

Omaira Perdomo
Todo gira alrededor del techo de cristal. Desde 

siempre se ha vendido que el deporte masculino 

vende y que el femenino no tanto, y creo que eso es 

una gran mentira. Esto depende del deporte, del fa-

natismo y de las personas que lo sigan. Obviamen-

te hay deportes mucho más importantes a nivel 

mediático, como el fútbol, el baloncesto o el tenis. 

Se les da más importancia y relevancia que a otros 

más minoritarios, como el vóley, deporte al que yo 

me dedico. Por ejemplo, aquí en España es mucho 

más famoso el vóley femenino que el masculino, 

pero siguen cobrando muchísimo más los hombres 

que las mujeres y suelen dar mucha más importan-

cia mediática a los hombres que a las mujeres.

Sobre las retransmisiones, hace un par de años 

era un tema complicado en vóley ya que no había 

tantas personas que las siguieran jornada tras jor-

nada en directo. Hoy en día se puede seguir la liga 

por YouTube, pero no todas las retransmisiones 

son igual de buenas. Dependiendo del club, de la 

financiación y de la importancia que le den a los 

directos, la calidad de imagen es mejor o peor. Se 

le debería dar más importancia, ya que todo lo au-

diovisual es importante para enganchar a la gente 

externa, que vea que existen otros deportes y lo ge-

nial que puede llegar a ser estar en la élite de uno. 

Entonces, creo que deberíamos darle muchísima 

más importancia a crear mejores retransmisiones 

en vivo, porque sinceramente en este país, compa-

rado al vóley en otros países, la calidad de retrans-

misiones y comentadores se queda un poco corta.

En los medios de comunicación españoles, de 

lo que más se suele hablar es de lo negativo del 

deporte. De lo positivo, como las competiciones o 

medallas ganadas, no suele tener mucha cobertu-

ra. Pero suele hablarse mucho de lo malo del vóley, 

como los actos tránsfobos, homófobos, racistas, 

pederastas… O, por ejemplo, clubes que no han pa-

gado a sus jugadoras y han sido denunciados por 

la Asociación de Deportistas. Yo he vivido situa-

ciones muy complicadas dentro del deporte que 

finalmente han acabado saliendo a la luz. Sí que 

se habla mucho más de lo negativo del vóley na-

cional que de lo positivo, pero la verdad es que lo 

veo normal, ya que las cosas que suceden dentro 

de esta federación son vergonzosas.

Adiaratou Iglesias
Creo que, hoy en día, sobre todo en el mundo del 

deporte, se hacen esas cosas con tacto, pero sí que 

a veces puede llegar a ser estresante porque tergi-

versan ciertas palabras de los profesionales o po-

nen una imagen que quizás no es la que más le re-

presenta o no es la que más le gusta al deportista.

Tania Álvarez
A decir verdad, no sabría decir si hay diferencias 

o no, ya que hace años que, en España, no se re-

transmite un combate de boxeo por televisión. Sin 

embargo, al volver del Madison Square Garden y 

ser la primera boxeadora española en pelear allí, 

sí que hubo mucho interés por parte de cadenas 

de televisión y radio en retransmitir la noticia. No 

obstante, varias veces me dijeron que se habían 

interesado porque se trataba de una mujer y que, 

por cómo estaba el tema del feminismo hoy en 

día, si hubiese sido la misma noticia con un hom-

bre («El primer boxeador español en pelear en el 

MSG»), no les hubiese importado. Sumado a esto, 

la única vez que vino la televisión a un combate 

aquí en Castellbisbal fue en el campeonato de Es-

paña, primera pelea de la historia entre dos boxea-

doras catalanas, pero no se retransmitió en directo 

ni se reprodujo el combate entero.
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3. ¿Cómo crees que la prensa deportiva y la televisión configuran nuestro entendimiento del 
deporte femenino? ¿Alguna vez has detectado un tratamiento diferencial por motivos de 
género, raza, clase social o discapacidad? Y ligado a eso, ¿crees que hay una preferencia por 
ensalzar narrativas de heroísmo, individualismo y superación en lugar de otras más plurales?

Laia Palau
Los medios de comunicación son los que deciden 

lo que es importante y lo que no. Es importante 

el tratamiento que le den al deporte. Si la produc-

ción, los horarios y las narrativas no son buenas, 

son «de segunda», la gente que lo reciba va a en-

tender que eso es «de segunda». También existe 

un tratamiento diferencial. Lo que tendríamos 

que valorar y ensalzar es la capacidad de la de-

portista de superarse y dar el máximo, indepen-

dientemente del género o la raza. Ahora mismo 

en la sociedad tenemos un discurso del individua-

lismo y del éxito mal entendido, lo cual juega a 

favor de que no todo el mundo sea tratado de la 

misma manera. Ya no hablo de hombres y muje-

res, sino de deportes colectivos. Tendríamos que 

tratar de ensalzar cómo el grupo está trabajando 

en común, no solamente quién es el ser individual 

que está destacando.

Núria Picas
En mi caso nunca me he encontrado con este 

inconveniente. Tengo la suerte de que la prensa 

me ha tratado siempre bien y le ha dado altavoz 

a todo lo que he ido consiguiendo en mi carrera 

deportiva. Sí que es cierto en el caso de otros de-

portes, como es ahora mismo el fútbol femenino 

o el básquet, se les está dando mucha más reper-

cusión en los últimos dos años. Eso te hace ver 

que antes no tenían tal repercusión, pudiendo 

reflexionar así sobre cómo el deporte femenino 

ha estado bastante discriminado en los medios 

audiovisuales de las últimas décadas. Ahora se le 

está dando mucha más visibilidad, lo cual es muy 

positivo porque lo ve la gente joven y los niños 

y se genera así ganas de este crecimiento cons-

tante gracias al altavoz que es la televisión. Sí que 

ha habido un cambio sustancial que se notará en 

las futuras generaciones. Muchas niñas juegan 

ahora al fútbol, lo que hace nada era impensable, 

gracias a la relevancia que le han dado a Alexia 

Putellas y Aitana Bonmatí. Estas generaciones 

deben tener referentes. Y los referentes solo se 

tienen si se les ve. Es decir, si no los ves, no están. 

Los debes buscar y es más complicado. Por tanto, 

las imágenes audiovisuales en este caso ayudan 

muchísimo.

Omaira Perdomo
Yo he vivido muchas situaciones complicadas con 

relación a este tema. La prensa va a ir a buscar 

lo que vende. Yo soy voleibolista transgénero, la 

primera en este país, la más joven del mundo. Por 

ello, de la noche a la mañana, pasé a estar en todas 

las portadas de todos los lugares del mundo. Pero 

¿qué vendía? ¿Mi capacidad deportiva o el mor-

bo de ser pionera? Mucha gente lo vendía como 

algo súper top, alabando lo que había consegui-

do. Pero otros lo comentaban para crear debate o 

informar sobre la presencia de deportistas trans. 

Es un limbo: yo estaba viviendo lo que realmente 

quería, que es estar dentro del deporte y ser una 

más como cualquiera de mis compañeras, pero me 

empecé a dar cuenta de que era diferente a ellas, 

ya que los medios de comunicación me daban una 

importancia a mí que no le daban a ninguna de 

las otras. Entonces, este tipo de situaciones aca-

ban creando individualismo dentro del grupo. Si 

sumamos que los grupos femeninos suelen ser un 

poco complicados ya que hay muchas personas a 

las que les gusta ser protagonistas, no les gusta ver 

destacar a otras. 

De la noche a la mañana me convertí en un 

súper referente. Pasé del anonimato a que me 

estén tocando a la puerta diariamente. Esto, a la 

gente de mi alrededor y a mí, nos chocó. Enton-
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ces, con el paso del tiempo, te das cuenta de que te 

acabas convirtiendo en un objeto. Porque la gente 

no te está aplaudiendo por tus capacidades, sino 

porque has abierto una puerta, tal vez de manera 

positiva. También hay gente que están hablan-

do de ti como protagonista simplemente porque 

eres novedad, porque tu historia vende. Al fin y 

al cabo, sé que ser mujer trans hoy en día no es 

una moda, pero lleva al clic fácil. Todo el mundo 

quiere estar dentro de ese debate, todo el mundo 

quiere hablar. Es un tema polémico. Hay mucha 

gente que puede estar a favor, mucha en contra, 

mucha en un limbo al respecto. Es entendible. 

Y la mayor parte de los medios lo que buscan es 

crear esa ansia, ese consumismo al respecto. Por 

ello, con el paso del tiempo acabas pensando: ¿me 

están aplaudiendo por lo que he conseguido? ¿O 

simplemente porque soy trans y quieren sacar 

morbo al respecto?

Todo lo que ha sucedido con Jenni Hermoso 

en estos meses ha sido un claro ejemplo. Hemos 

sido campeonas del mundo en el fútbol femenino 

y se ha dado muchísimo más eco y protagonismo 

al caso machista que al hecho de que España, por 

primera vez, es campeona del mundo. Si lo com-

paras con el 2010, cuando la selección masculi-

na consiguió el mismo hecho, ves cómo la gente 

salió a la calle y cómo unió al país, de la misma 

forma que podría haber pasado ahora con el fe-

menino, pero todo se torció por la sexualización y 

el machismo. Hay un gran problema al respecto. 

Y también está el gran debate de no percibir de la 

misma manera a una mujer campeona del mundo 

que a un hombre. Esto ocurre en el fútbol y en 

cualquier otro deporte. Me parece ridículo, pero 

creo que es necesario que hablemos de este tipo 

de situaciones para que no vuelvan a suceder en 

un futuro y para concienciar a las futuras gene-

raciones.

Muchas veces nos callamos cosas que nos pa-

san dentro del deporte, como el machismo, el te-

cho de cristal, los problemas salariales o las vio-

laciones a nuestra privacidad. Situaciones muy 

complicadas que vivimos por ser mujeres depor-

tistas, y que hombres en nuestra misma situación 

no viven porque son más privilegiados en ese 

aspecto. Yo desde muy pequeña he estado en un 

club importante, en un centro de alto rendimien-

to, con lo cual siempre tenía que estar perfecta ya 

que siempre había focos hacia mi persona. Siendo 

adolescente no podía subir a mis redes sociales lo 

que me apeteciera, ni vivir aquello que una ado-

lescente normalmente vive, como el enamorarse, 

el salir de fiesta, el experimentar cosas tales como 

beber, fumar, probar. Nos tenían muy controladas 

en ese aspecto: tienes que ser perfecta y cuidar lo 

que comes. En cambio, con los hombres nunca ha 

sido igual. Y a mí eso me ha dado muchísima rabia. 

A nosotras nos tienen como si fuese la mili. Son 

cosas sobre las que nos deberíamos atrever a ha-

blar y dejar de normalizar que nos traten de esta 

manera, que nos sexualicen o que actúen con no-

sotras como les dé la gana. 

Adiaratou Iglesias
Creo sinceramente que tenemos que empezar a 

llamarlo «deporte para mujeres» porque, a mi en-

tender, la palabra «deporte femenino»... ¿Qué es? 

Puede llegar a confundir a los niños y niñas por-

que no hay un deporte más femenino que otro, 

solo es deporte. Esa palabra hay que cambiarla y 

usar otra mejor. Hoy en día sí que es verdad que 

sigue habiendo una diferencia gigante entre la 

aparición de las mujeres en la prensa y la de los 

hombres y esto es un hecho, pero creo que irá 

cambiando. Las mujeres llevamos poco tiempo en 

el mundo del deporte y, poco a poco, estamos cam-

biando las cosas. No sé si llegaremos algún día a 

una plena igualdad en los medios o en cualquier 

otra cosa, pero creo que llegaremos a estar cerca. 

Y ya no te digo con las apariciones de las personas 

con discapacidad en los medios, eso aún se pone 

menos porque no interesa al público, pero sincera-

mente no es lo que más me preocupa ahora, creo 

que las cosas están cambiando muchísimo y hay 

que ir paso a paso.
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Tania Álvarez
Dentro del mundo del boxeo, nunca he detectado 

un tratamiento diferencial por motivos de géne-

ro, raza, clase social o discapacidad. No obstante, 

dentro de la sociedad sí. La gente que desconoce 

este deporte tiene una visión muy oscura de lo 

que es realmente: la visión agresiva y violenta que 

transmiten a través de películas como comentaba 

anteriormente. Sumado a esto, como decía, a los 

medios sí les interesan noticias relacionadas con 

el feminismo como es el titular de «La primera 

boxeadora española en pelear en el mítico MSG» 

y por ahí se le puede dar más cobertura al deporte 

femenino, en este caso, del boxeo.

 
 
4. Ciertas deportistas son vistas como celebridades, porque su imagen trasciende el espacio 
deportivo y su vida personal entra en la publicidad, en los programas televisivos e incluso en 
la prensa rosa. Entendiendo que las marcas y los espónsores son una parte importante de la 
imagen de la deportista, quizá todavía más en deportes no masivos con salarios modestos, 
¿qué maneras o estrategias ves tú para conciliar el perfil público y la integridad profesional?    

Laia Palau
Con la aparición de las redes sociales ahora mu-

chos atletas representamos nuestra imagen pú-

blica, damos nosotros la información. Los límites 

se han difuminado un poco. Los medios de comu-

nicación ya no tienen el poder de la información. 

Estamos cometiendo el error de pensar que la per-

sona es el deportista, pero se debe mantener la in-

timidad, más allá de enseñar cómo trabajas o hacer 

publicidad de ti mismo. En el caso de deportes mi-

noritarios, como el recorrido visual es menor, te-

nemos que utilizar otros caminos para visibilizar. 

Pero creo que hay que marcar una línea muy clara 

entre lo que es profesión y lo que es persona, por la 

protección del atleta. La intimidad de uno es algo 

privado que tendría que quedar al margen de la 

valoración del público en general. Sé que estamos 

en la era de la información, pero creo que debemos 

proteger y valorar solo la profesión, no entrar en 

detalles de la vida privada. Yo creo que a veces po-

demos salir perjudicados de la crítica social.

Núria Picas
Llega un momento en que cuando estás bajo la 

mirada de todo el mundo porque eres buen depor-

tista y has tenido éxito, al final acabas siendo un 

espejo para lo bueno y para lo malo. Por tanto, tu 

vida deportiva ha dado un giro, te has convertido 

de amateur a profesional y por una parte eres este 

espejo y referente, pero por otra la gente te cono-

ce y debes tener cuidado. Debes ser un «personaje 

público», por ello estás sometido a la mirada pú-

blica. De ahí que los hechos que hayas realizado 

sean o no a nivel deportivo, también trasciendan. 

Y pienso que aquí, las deportistas tenemos la res-

ponsabilidad de intentar dar una buena imagen, 

una buena conducta, para ser un referente a nivel 

deportivo en un deporte determinado y también 

un referente en la vida pública en general. Y no 

podemos quejarnos porque esto trae cosas buenas, 

aunque conlleve la pérdida de intimidad. 

Omaira Perdomo
Yo gano muchísimo más dinero teniendo entre-

vistas, hablando de mi vida, yendo a mesas abier-

tas o siendo imagen de marcas de moda exclusivas 

que jugando al vóley. Me atrevo a decir que más de 

un setenta por ciento de lo que gano es con esto, 

porque los salarios del deporte son absurdos. El 

problema de todo esto es que cuando tú te acabas 

creando un nombre y ganándote la vida con rela-

ción a tu imagen, no puedes vincular ambas cosas, 

porque los clubes buscan que trabajes, que entre-

nes, que lo des todo. Entonces, cuando tienes un 

trabajo en una sesión de fotos para marcas como 

Adidas, los clubes se ponen mucho más exigentes 
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diciéndote que no puedes faltar y que el deporte 

es tu trabajo. En cambio, esto no ocurre con otras 

compañeras que quizá son dentistas o trabajan en 

una tienda de ropa. Eso sí lo entienden y sí lo ven 

como un trabajo. Pero que yo viva de las redes so-

ciales y de mi imagen, no lo terminan de enten-

der. Yo he vivido muchísimas complicaciones a la 

hora de poder vivir de ambos mundos. A día de 

hoy, en la temporada 2023, he decidido decantar-

me más por las redes sociales que por el deporte 

en sí, porque no estaba recibiendo el trato que me 

hiciera sentirme a gusto ni me estaban dando las 

oportunidades que yo consideraba que me mere-

cía. No podía compaginar ambas cosas. Llegó un 

momento en el que estaba cansada y decidí tirar 

más por un lado.

Creo que es muy complicado el hecho de ser 

una celebridad dentro del deporte, porque los clu-

bes siempre van a estar muy pendientes de todo 

lo que hagas y digas. Al fin y al cabo, no solo estás 

representándote a ti como celebridad, sino que los 

clubes piensan que también los están represen-

tando a ellos, ya que estás ligada a ellos y a la pro-

pia federación. Por ello, tienes que dar una imagen 

impoluta. Al fin y al cabo, ellos se acaban lucrando 

de esto. Es complicado si te invitan a eventos, o 

a participar en un comercial, y tengas a un club 

detrás que no está satisfecho al respecto, ya que es 

algo beneficioso para tu carrera, para tu persona y 

para tu bolsillo.

Me parece muy interesante cómo conciliar el 

perfil público y la integridad profesional. Creo que 

es algo muy complicado. Depende de las condicio-

nes que tú pongas al firmar el contrato, pero exis-

ten malas caras y el recordarte que tienes que en-

trenar, que ese es tu trabajo y que no puedes faltar 

un día, aunque el sueldo sea ridículo para el tiempo 

y dedicación que inviertes. A veces ellos se olvidan 

de que tenemos muchísima más vida aparte del 

deporte, que hay mucha gente que basa su día a día 

alrededor del deporte pero que otras personas lo 

viven como una afición. Yo es así como lo veo: amo 

el deporte, amo el vóleibol, me lo ha dado todo. Hoy 

en día estoy donde estoy gracias al deporte, pero 

también considero que hay otros muchos aspectos 

en la vida que me representan más y me producen 

mucho más interés. Que el día del deporte pongan 

una foto tuya, hagan una cartulina con tu cara y 

hablen sobre ti. A mí eso me emociona muchísimo. 

Estas cosas que te da el deporte, el que la gente te 

vea como un referente, es maravilloso. Pero conse-

guir otros logros, como ser imagen de ciertas cosas, 

también te llena de orgullo. Es complicado vivir en 

un limbo entre esos dos mundos.

Adiaratou Iglesias
Yo creo que se puede conseguir integrar el perfil 

público y la integridad profesional empezando por 

solo compartir lo que queremos que sepan nues-

tros seguidores. Solo así no habrá confusiones y 

lo mismo sucede con los patrocinadores: hay que 

darles lo que realmente creemos que podemos dar 

y leer bien los contratos.

Tania Álvarez
Hoy en día, dentro de mi ámbito profesional, lo 

que he visto que buscan empresas y espónsores es 

el perfil de una buena deportista y, a la vez, atrac-

tiva físicamente para lucir a través de las redes so-

ciales, o con una buena historia detrás relacionada 

con el feminismo –violencia de género, machismo, 

etc–.
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5. ¿Cuál crees que es el papel de las redes sociales a la hora de difundir el deporte femenino, 
y qué usos o fines les das tú? A la hora de auto-representarte y publicar contenidos, ¿qué tipo 
de gestos, imágenes o momentos te gusta más compartir? ¿Cómo/cuándo sueles grabarlos?   

Laia Palau
Yo solo utilizo Instagram y hace tiempo que no 

cuelgo nada, porque creo que es útil dar a cono-

cer cosas, pero hay ciertas cosas que no compar-

to. Colgué ciertos momentos, sobre todo con mis 

compañeras de la selección en las Olimpiadas 

de 2016. Más allá de esto no le he dado más uso 

porque me parecía una información que no tenía 

tanta importancia o me hacía sentirme demasia-

do expuesta a opiniones que me harían perder el 

tiempo dilucidando si me las tenía que creer o no, 

tanto en lo bueno como en lo malo.

Núria Picas
Creo que hoy en día comunicarte rápido y bien es 

clave, porque es una exigencia de la actual globaliza-

ción y que nosotras, las deportistas, hemos decidido 

convertirlo en una gran oportunidad. En mi caso es 

una oportunidad que nos permite analizar y expli-

car la realidad a los demás desde nuestro punto de 

vista. Yo me doy cuenta de que hay miles de perso-

nas a quienes les interesa un poco lo que hago y me 

siguen, y trato de ser honesta con ellos en las redes 

sociales. Esto nos exige una gran responsabilidad. 

Prefiero ser auténtica y mostrar lo que soy que no 

intentar ganar unos likes. Hay ciertos gestos o mo-

mentos que capturándolos yo, con la cámara, ahora 

sí que llegan a la gente y antes no. Algún punto de 

la escalada, algún momento de frustración…  A la 

gente le interesa los momentos, le interesa saber 

cómo interactúas cuando tienes una gran victoria 

o una decepción. También ayudan mucho los paisa-

jes. Si hago una foto entrenando con el Pedraforca 

de fondo no tendrá la misma visibilidad que si la 

hago entrenando en un bosque cualquiera. 

Como anécdota, en 2022 gané una carrera muy 

importante, el Ultra Pirineu, y realicé el récord de 

la prueba. Esto tuvo una repercusión brutal en las 

redes sociales. Este año corrí la misma carrera, la 

cual me salió mal, y acabé en una posición desas-

trosa bajo mi punto de vista. Pero lo llevé muy bien: 

acabé la carrera y se me vio sufrir, se me vio luchar, 

contra los elementos y contra el dolor. Con esto la 

gente también tuvo mucho engagement, como si yo 

hubiese ganado esa carrera. Por tanto, está muy 

bien mostrar las dos caras y los polos opuestos. A 

la gente le gusta ver emociones fuertes. Emociones 

verdaderas, no de postureo. Emociones reales: su-

frimiento, victorias, esfuerzo, perseverancia… No 

hacer una foto buscando que guste. 

Omaira Perdomo
Yo trato de ser yo misma. En mi Instagram no 

todo el contenido es deporte, ya que siempre lo he 

vinculado con lo personal. Pero esto creo que de-

pende del deportista, de lo que quiera reflejar. Yo 

quiero reflejar mi estilo de vida. Siempre he sido 

muy honesta y fiel a mí misma, a mi gusto, a lo 

que me gusta enseñar. Soy consciente de lo que 

enseño y de lo que no enseño, pero me gusta ser 

natural. El que la gente me vea y diga que no sim-

plemente soy jugadora de vóley, sino que soy una 

tía chula, que disfruta viendo mi contenido y que 

se lo pasa bien con mis fotos y reels. 

Que a la gente le gusten las entrevistas que 

hago sobre mi profesión y experiencias, me llena 

de orgullo. Hace poco estuve en Harper’s Bazaar 

y para mí fue un sueño hecho realidad. Hablé de 

muchísimas cosas al respecto del vóley. Tengo mu-

chísimo recorrido en los medios de comunicación 

y esa gran suerte de haber salido en la mayor par-

te de los periódicos. Es maravilloso el que puedas 

representar a tu deporte, a tu comunidad y tus va-

lores; pero siempre he querido demostrar que soy 

mujer trans, soy deportista, pero no me gobierna 

la vida. Sí, soy pionera. Sí, me siento muy orgu-

llosa de la mujer que soy y de los objetivos que he 

conseguido. Pero soy muchísimo más que eso. Por 
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ello en mis redes sociales quiero transmitir que 

soy una chica completamente normal, que vivo 

mi vida, que tengo mi estilo y mi manera de ser. 

Muchas veces la representación del deporte 

femenino en los reels o tiktoks de las redes de clu-

bes no suele ser la acción deportiva, sino el cuerpo 

sexualizado de la deportista. Es algo que experi-

mento frecuentemente debido al tipo de cuerpo 

que tengo. Muchas veces los fotógrafos te envían 

fotos y la primera imagen es de tu culo. Hay mu-

chos clubes que hacen las cosas bien con relación 

a esto, pero hay muchos otros que no. 

Adiaratou Iglesias
Yo ahora mismo solo comparto lo que quiero que 

sepan mis seguidores y lo que creo que les puede 

interesar y, por lo tanto, enriquecer. Siempre tra-

to de transmitir un mensaje con todo lo que subo 

porque detrás de eso, no sé quién lo está viendo.

Tania Álvarez
A la hora de difundir el deporte femenino a tra-

vés de las redes sociales, el papel que yo adopto es 

«ser yo al natural». A través de mis redes, muestro 

cómo es mi día a día, lo que hago, etc.; a la vez que 

también me luzco como deportista y físicamente. 

Me gusta mostrar con naturalidad momentos re-

lacionados con el deporte y mi vida personal. Para 

ello, en mi día a día suelo tomar fotos y grabar ví-

deos para poder compartirlos. 

A través de mis redes sociales suelo recibir mu-

chos mensajes de chicas que me dicen que soy un 

referente para ellas y que les animo a querer prac-

ticar el deporte. También me han escrito varias 

veces para darme las gracias por darle visibilidad 

al boxeo femenino y, así, abrirles las puertas para 

que sus padres les permitan practicar este deporte 

aparentemente violento y masculino.

 
 
6. Teniendo en cuenta el contexto de cosificación y sexualización del cuerpo de la mujer del 
que venimos, históricamente, ¿qué opinas sobre cómo se retrata el cuerpo de la deportista 
actualmente? ¿Te planteas la relación entre tu imagen y los cánones de belleza normativos? 
Por último, ¿qué potencialidades ves en el cuerpo deportivo para transgredir binarismos? 

Laia Palau
Creo que hemos avanzado en cuanto a la imagen 

de una mujer poderosa físicamente. Sí que hay 

un cambio en la sociedad acerca de la salud, del 

deporte y de que una mujer «esté en forma». Los 

cánones de belleza no son los de una mujer fuerte, 

alta o grande. Pero a mí esos cuerpos sí me pare-

cen bonitos porque he vivido rodeada siempre de 

ellos y me parece que detrás hay trabajo, cuidado 

y entrenamiento. 

El binarismo me parece un tema difícil, ni yo 

misma lo tengo muy claro. La naturaleza dictami-

na tus genes. No hablo de cómo te sientes, sino de 

una estructura física que está definida como hom-

bre y como mujer. Y aquí hay una gran diferencia 

entre los dos sexos. Una diferencia física total. Es 

un debate que la sociedad tiene que ir trabajando 

y aceptando, y no hablo en la vida cotidiana, don-

de me parece lo más normal, pero sí que se com-

plica cuando hablas de cuestión física competitiva. 

Es un tema que se tiene que estudiar muy bien, 

porque un cuerpo de un hombre siempre será su-

perior a uno de mujer en cuanto a estructura. En-

tonces no sé si podemos competir al mismo nivel, 

porque no es lo mismo y por eso se diferencian 

categorías. 

Núria Picas
Se están rompiendo bastantes barreras. Lo que 

quiero es mostrarme de manera natural, tal y 

como soy, y que lo que se valore de mí sean los 

resultados, mi forma de entender el deporte y de 

intentar competir lo mejor que pueda. Mi imagen 

la cuidaré, porque tengo una serie de espónsores. 
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Omaira Perdomo
Dentro de la élite de un deporte siempre hay que 

intentar estar dentro de un cuerpo sano. Debatir 

hoy en día sobre lo que es un cuerpo normativo, 

me parece completamente absurdo. Cada deporte 

tiene su disciplina y necesita su cuerpo específico. 

No creo que vayas a pedir lo mismo a una deportis-

ta de vóley que a una de lucha canaria. Por tanto, 

qué es un cuerpo normativo depende del deporte. 

A lo que tendríamos que dar muchísima impor-

tancia es a cuidar a nuestros deportistas. Cuidar-

los cuando no estén dentro de los cánones, ya que 

hay muchas situaciones donde las compañeras tie-

nen miedo al subirse a una báscula o al medirle los 

pliegues. Y esta presión de estar dentro del cuerpo 

normativo puede acarrear muchas enfermedades 

alimentarias. Creo que deberían preocuparse mu-

chísimo más por la salud mental de las jugadoras, no 

simplemente por el cuerpo, el físico, tu rendimiento 

deportivo, cuánto levantes en pesas o el nivel al que 

entrenes. La salud mental es algo muy importante 

y dentro del deporte femenino no se le da tanta im-

portancia. Y más en categorías menores, que son 

mujeres jóvenes que están comenzando. 

Es complicado ver cómo durante toda tu vida 

estás entrenando con un grupo de personas y que 

por tu cuerpo no llegas al mismo objetivo que ellas, 

por no estar dentro de un mismo patrón, como 

podría ser la altura. Dentro del vóley yo he visto 

mucha gente con muchísimo talento a las que les 

han cortado las alas por no estar dentro de una 

altura superior a 1.85. Por ello creo que deberían 

preocuparse muchísimo más por la salud mental 

de las jugadoras y tener muchísimo cuidado en 

cómo se dicen las cosas, en cómo nos tratan, en los 

procedimientos al respecto. Porque no sabemos la 

salud mental de la persona y lo que puede llegar 

a acarrear en un futuro. En mi caso siempre he 

estado en un mismo cuerpo, pero he visto muchas 

compañeras con problemas alimenticios y muchas 

preocupaciones por subirse a una báscula, por me-

dirse los pliegues o porque les digan que tienen 

que bajar de peso.

Sobre los cánones de belleza he visto muchas 

comparaciones entre compañeras. «No estoy igual 

que tú», «saltaría más si fuese más flaca», «quiero 

estar más fuerte para obtener más potencia»... Y 

acaba convirtiéndose en una obsesión para mu-

chísimas personas. En mi caso, uno de los grandes 

problemas que he tenido es que no quiero verme 

muy fuerte. Soy una mujer muy alta, destaco mu-

chísimo por mi altura. No me interesa verme sú-

per fuerte ya que musculo rápido. Entonces, esto 

me crea muchísima inseguridad. Y tienes muchas 

conversaciones al respecto de cómo te sientes, 

pero no le dan mucha importancia, porque lo que 

a ellos les importa es tu rendimiento físico y sacar 

el máximo de ti. Es una situación muy complicada 

que depende de las diferentes personas, por ello 

creo que la salud mental es tan importante.

Adiaratou Iglesias
No conozco casos en mi deporte de sexualización 

y cosificación. Al menos en el mundo del atletismo 

creo que caben todo tipo de cuerpos, no importa 

el volumen ni la altura, ni la raza ni el color. Pero 

por desgracia hay deportes hoy en día que van por 

peso, otros en los que tienes que estar delgadísi-

ma/o y quizás esos son los que ahora mismo son 

los más peligrosos para un niño o una niña cuando 

se inicia en ese deporte.

Tania Álvarez
Muchas veces, dentro de la sociedad, he recibido co-

mentarios como este: «con lo guapa que eres... te van a 

destrozar la cara boxeando». Mi respuesta es siempre, 

riendo: «disfruto de lo que hago y no me preocupa mi 

físico, si me rompen la nariz pues ya me operaré». Ac-

tualmente son muchas las boxeadoras femeninas que 

lucen como modelos en los pesajes y que luego son 

auténticas guerreras sobre el ring. Pienso que pode-

mos lucirnos físicamente y, a la vez, romper los cáno-

nes de belleza establecidos sobre el ring. De esta ma-

nera, transgredimos binarismos y demostramos que 

el deporte del boxeo no tiene género y que lo pueden 

practicar tanto hombres como mujeres. �
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clausura

Como hemos podido comprobar a lo largo de las cin-

co entrevistas, las opiniones acerca de la represen-

tación del deporte femenino en los medios audiovi-

suales son diferentes en función de la experiencia, el 

perfil y el deporte practicado por las entrevistadas; 

pero a su vez presentan múltiples similitudes. Sobre 

la representación del deporte femenino en la ficción 

audiovisual, nos encontramos ante una escasez de 

referentes protagonizados por mujeres ―más allá 

de los títulos más sonados y conocidos, como Quiero 

ser como Beckham o Love and Basketball―. General-

mente, el contenido audiovisual consumido por las 

deportistas es protagonizado por hombres. A fal-

ta de referentes femeninos deportivos, personajes 

ficticios como Catwoman y Sarah Connor también 

han sido inspiradores para deportistas como Laia 

Palau. A la hora de identificarse con los personajes, 

les interesa su capacidad de superación personal y 

su fortaleza, razón por la cual a las entrevistadas les 

han marcado films como El método Williams ―en el 

caso de Omaira Perdomo― o Free Climbing the Nose 

de Lynn Hill ―en el caso de Núria Picas―. Estamos 

en un contexto cambiante, en vistas de mejora, que 

necesita incluir mayor diversidad de situaciones en 

las ficciones audiovisuales. Tal y como indica Lind-

ner (2013: 239), «existen algunos útiles paralelismos 

entre la “intrusión” de las mujeres en el mundo de 

deportes dominado por hombres y la entrada de las 

protagonistas femeninas en el género masculiniza-

do de los films deportivos»2.

Sobre la cobertura del deporte femenino por par-

te de los medios de comunicación, existe un des-

equilibrio en la comercialización de las retrans-

misiones y el espectáculo deportivo por motivos 

de género ―y por otros, como la discapacidad―. 

Desigualdades que, finalmente, influencian los 

salarios. La mala producción y la baja calidad de 

las retransmisiones, que no muestran detalles, re-

peticiones, ni gestos, no permiten mostrar bien la 

habilidad de las deportistas. Además de la infan-

tilización de las mujeres en las retransmisiones, 

generalmente los discursos se centran en logros 

como «haber sido la primera mujer trans en Es-

paña en competir en la máxima categoría de un 

deporte olímpico» en el caso de Omaira Perdomo 

o «haber sido la primera mujer española en com-

petir en el Madison Square Garden» en el caso de 

Tania Álvarez, en lugar de valorar mediáticamen-

te su esfuerzo y su desarrollo deportivo. Núria Pi-

cas denuncia cómo la cámara muestra siempre los 

mismos logros puntuales, como alcanzar la meta, 

y no representa todo el trabajo y sufrimiento pre-

vio a llegar hasta ahí. Diferentes entrevistadas de-

nuncian la sexualización, tanto en medios como 

en redes, cuando la cámara decide enfocar planos 

detalle de ciertas partes del cuerpo que no se rela-

cionan con el desarrollo deportivo. Los primeros 

planos y las repeticiones en las retransmisiones 

deportivas, esenciales para mostrar el juego y el 

deporte, en ocasiones pueden sexualizar, tal y 

NURIA CANCELA

LAIA PUIG-FONTRODONA

ARIADNA CORDAL



140L’ATALANTE 37 enero - junio 2024

(DES)ENCUENTROS

como ya analizaba Deborah V. Tudor (1997). En la 

representación audiovisual de la mujer deportista 

y en el deporte en general, sigue habiendo cáno-

nes físicos establecidos difíciles de conseguir y que 

pueden generar problemas de salud mental. Estos 

cánones obligan a una feminidad normativa en la 

que no encajan aspectos corporales como la mus-

culatura (Pastor Pascual, 2020). A su vez, las diná-

micas mediáticas tienden hacia el individualismo 

―algo que se encuentra también en las ficciones 

deportivas (Lindner, 2013)―, ante lo que Laia Palau 

llama a la idea de ensalzar el trabajo en equipo en 

el caso de los deportes colectivos.

Sobre la autorrepresentación en las redes sociales, 

todas las deportistas son conscientes de la impor-

tancia que esto tiene en su desarrollo profesional. 

Laia Palau y Adiaratou Iglesias limitan la intimi-

dad compartida en redes, mientras que Núria Pi-

cas, Omaira Perdomo y Tania Álvarez comparten 

parte de su vida personal en el intento de mostrar-

se auténticas, honestas y naturales para conectar 

con ―y conmover a― sus seguidores y fanáticos. 

Sus redes posibilitan no únicamente la cercanía 

con sus seguidores, sino también una visibilidad 

positiva para poder ser referentes de las nuevas 

generaciones de jóvenes deportistas. «[L]a inte-

racción en las redes sociales entre las atletas y los 

fans se rige por normas y acuerdos de género que 

esperan y recompensan las articulaciones atléti-

cas femeninas de empoderamiento, emprendi-

miento e individualización en el contexto del post-

feminismo y la autoconstrucción del consumidor» 

(Toffoletti y Thorpe, 2018 : 298)3. Kim Toffoletti y 

Holly Thorpe (2018) hablan de esto como «el tra-

bajo atlético de la feminidad»: las seguidoras espe-

ran la demostración en redes de una subjetividad 

femenina exitosa de las deportistas, caracterizada 

por las nociones de elección personal, responsabi-

lidad individual y autogestión. Para ello, revelan 

contenido personal a la hora de construir su pro-

pia marca personal. En esta utilización de las re-

des, algunas deportistas llegan a ser celebridades 

que trabajan con marcas de forma profesional. En 

estos casos, la mercantilización de la imagen per-

sonal es un método clave de ingresos para las de-

portistas, teniendo en cuenta los bajos sueldos del 

deporte femenino. Por ende, nos encontramos en 

un contexto de mayor visibilidad del deporte fe-

menino en el audiovisual, en el que todavía queda 

mucho por recorrer. En ese camino es importante 

escuchar las voces de las deportistas, tal y como 

permiten espacios como (Des)Encuentros. �
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TENSIONES Y RETOS EN LA REPRESENTACIÓN 
AUDIOVISUAL DEL DEPORTE FEMENINO: 
PERSPECTIVAS DE DEPORTISTAS ESPAÑOLAS

Resumen
La representación audiovisual del deporte femenino enfrenta 

tensiones y retos en la contemporaneidad. Laia Palau (exjuga-

dora de baloncesto), Núria Picas (corredora de montaña), Omai-

ra Perdomo (jugadora de vóleibol), Adiaratou Iglesias (deportista 

de atletismo adaptado) y Tania Álvarez (boxeadora) nos ofrecen 

en primera persona su perspectiva sobre este tema alrededor 

de tres ejes fundamentales: la representación en la ficción au-

diovisual, la cobertura mediática y la autorrepresentación en 

redes sociales. La diversidad de perfiles y de deportes conlleva 

enriquecedoras diferencias de opinión, con relevantes simili-

tudes compartidas. En la ficción audiovisual, las entrevistadas 

valoran que se represente el esfuerzo físico y la superación de 

las protagonistas deportistas. Históricamente existe una falta 

de referentes fílmicos sobre deporte femenino. La cobertura de 

los medios de comunicación, a la vez que ofrece visibilidad de 

las categorías femeninas deportivas tradicionalmente invisibi-

lizadas, también cosifica y sexualiza el cuerpo de la deportista. 

Ante esto, las redes sociales ofrecen un espacio de autorrepre-

sentación en el que las deportistas pueden subvertir dicho tra-

tamiento de su imagen, lo que conlleva una tensión entre la 

intimidad y la profesión que deben encarar dentro de su faceta 

como celebridades. En la contemporaneidad se da un cambio de 

paradigma: cada vez tenemos más referentes cinematográficos, 

mayor visibilidad en medios y representaciones positivas de las 

deportistas; pero todavía quedan muchos retos ―deportivos y 

cinematográficos― que afrontar. 
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Deporte femenino; ficción audiovisual; cobertura mediática; 

redes sociales; género; cuerpo.
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TENSIONS AND CHALLENGES IN DEPICTIONS 
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Abstract
Film and television depictions of women’s sports are marked 

by tensions and challenges in contemporary society. Laia Pa-

lau (former basketball player), Núria Picas (mountain runner), 

Omaira Perdomo (volleyball player), Adiaratou Iglesias (para 

athlete), and Tania Álvarez (boxer) offer us their first-per-

son perspective on this topic with a focus on three key is-

sues: depictions in film and television fiction, media covera-

ge, and self-representation on social media. The diversity of 

their profiles and sports results in some thought-provoking 

differences of opinion, along with a number of significant 

similarities. In film and television fiction, the interviewees 

value the portrayal of the physical exertion and determina-

tion of female athletes. Historically, films have offered very 

few role models for women in sport. Although media cove-

rage today provides visibility for women’s sports that have 

traditionally been ignored, it also objectifies and sexualises 

sportswomen’s bodies. To combat this, social media provides 

a space for self-representation where sportswomen can sub-

vert such treatment of their image by conventional media, 

giving rise to a tension between their private lives and their 

professional persona as celebrities. In recent years there has 

been a clear paradigm shift, with an increasing number of fe-

male role models in sports films, greater visibility of women’s 

sports in the media, and positive depictions of female athle-

tes. However, there are still many challenges to face—both in 

sport itself and in its representation on screen.
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paña en los Juegos Paralímpicos de Tokio 2020, donde obtu-

vo una medalla de oro en la categoría de 100 metros y otra 

de plata en la de 400 metros. Logró un amplio palmarés en 

competiciones nacionales e internacionales, como sus dos 

medallas de plata en las categorías de 100 y 200 metros del 

Campeonato Mundial de Atletismo Adaptado de 2019. Pre-

viamente también fue medallista en el Campeonato de Espa-

ña de Atletismo Sub-23. 

Tania Álvarez (Barcelona, 2002) es boxeadora profesional. 

Aún estando en el comienzo de su carrera, es ganadora del 

Campeonato de España femenino del peso supergallo en 

2023 celebrado en Castellbisbal contra Natali Francesca. Tie-

ne logros a sus espaldas como haber competido en el Madison 

Square Garden de Nueva York. 
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